

ARIAS BUCCIARELLI, Mario (coordinador) *Diez territorios nacionales y catorce provincias. Argentina, 1860/1950, Prometeo, Buenos Aires, 2012, 256 pp.*
ISBN 978-978-574-566-7

Adrián Alejandro Almirón
(IIGHI-CONICET/UNNE)
almiron.historia@gmail.com

La obra coordinada por Mario Arias Bucciarrelli presenta un conjunto de artículos preocupados por resolver y desarrollar la historia de los Territorios. Los autores forman parte de la red de estudios sobre Territorios Nacionales, los mismos trabajan en distintos centros de investigación y universidades nacionales del país. El marco temporal que abarcan los trabajos plantea casi un siglo de cambios y permanencias en los distintos espacios de estudios.

En la presentación general de la obra, Bucciarrelli se pregunta si estos espacios a la luz de las investigaciones realizadas deben continuar siendo consideradas “provincias en ciernes” o en su defecto deben ser atendidas como espacios en construcción con dinámicas propias. Esta forma de problematizar la realidad territorial fue propuesta por Marta Ruffini en su obra “La pervivencia de la Republica posible en los Territorios Nacionales. Poder y ciudadanía en Rio Negro”, donde propone comprender a los actores del territorio como ciudadanos pero desde una escala multidimensional, logrando describir sus dinamismos y sus aspiraciones en los diversos espacios geográficos que ocupaban¹. Desde este punto de vista, los autores proponen una mirada hacia los acontecimientos nacionales describiendo las lógicas propias de cada lugar.



Los trabajos se encuentran reunidos en dos líneas temáticas que contribuyen a la historia de los Territorios: por un lado, se presenta la cuestión político-histórica ciudadana². En estos capítulos se evidencia la disputa de intereses en el campo político y la construcción del relato histórico de las nuevas provincias. Estas investigaciones describen las dinámicas, las vicisitudes, las dificultades que tuvieron los actores para superar la incapacidad política en la cual estaban

¹ “Nos proponemos entonces analizar la ciudadanía política no solo desde el Estado, como garante de un conjunto de derechos y deberes, sino también desde la sociedad civil, desde el habitante del territorio, desde el espacio informal de la participación, de los intereses comunes, de la solidaridad y el reconocimiento de una identidad”, Ruffini, Marta *La pervivencia de la Republica posible en los Territorios Nacionales. Poder y ciudadanía en Rio Negro*, Universidad Nacional de Quilmes, 2007, pp. 24-25

² Los autores que escriben en esta línea son: Orieta Favaro, Mario Arias Bucciarrelli, María Silvia Leoni, Gabriela Yolanda Alucín, Maximiliano Pedranzini, María Angélica Diez y Daniela Escobar.

sujetos por formar parte de un Territorio. Se pone en escena directamente el papel del Estado Nacional como responsable y garante de legitimar la participación política, como constructor de los escenarios locales en donde los habitantes pondrán en juego su capital político, las discusiones nacionales realizadas en torno a la provincialización organizada desde los Territorios o en su defecto generada por fuera destacándose en este caso la prensa territorialiana como gestora de una construcción ciudadana participativa y demandante ante el Estado. En estrecha vinculación con el mundo político, la construcción de una memoria histórica de los Territorios, será una preocupación que aun en la actualidad inquieta a sus autores, existiendo relatos dispersos que no logran contribuir con la realidad histórica.

La segunda línea temática trata sobre la cuestión social y la construcción de ciudadanía en los márgenes.³ Se presta especial atención al control Estatal sobre las prácticas políticas y sindicales a fin de lograr vigilar y sostener un orden. Los dispositivos⁴ analizados son las instituciones públicas y los grupos nacionalistas vinculados con el poder nacional. Los aportes realizados por estos estudios demuestran la realidad de la frontera conflictiva, donde vigilar, controlar y gobernar a los habitantes fue necesario. La visibilidad de estos actores marginales,⁵ como demandantes o como reproductores de un poder central, nos permite reconstruir la comunidad política de estos espacios Territoriales.⁶

Debemos puntualizar que el abordaje de las dos líneas temáticas que consideramos presentes permiten nuevos interrogantes que en la obra no se encuentran expresados, pero que merecen un lugar en futuras investigaciones. De la primera línea temática nos parece apropiado poder profundizar en una lectura sobre la participación de los actores en los partidos políticos nacionales, la conformación de las agencias en los distintos Territorios, el fracaso del Territorio de los Andes como espacio a ser considerado viable para colonizar y ocuparlo, hasta su desmembramiento y repartición entre las provincias, el papel de las mujeres en la participación y construcción ciudadana de los Territorios.

³ En esta línea temática se reúnen los siguientes autores: Norma Beatriz García, Laura Méndez, Mónica Gatica y Gonzalo Pérez Álvarez, Aixa Bona y Silvana Ceccarelli.

⁴ “Un dispositivo sería [...] un complejo haz de relaciones entre instituciones, sistemas de normas, formas de comportamiento, procesos económicos, técnicos y tipos de clasificación de sujetos, objetos y relaciones entre estos, un juego de relaciones discursivas y no discursivas, de regularidades que rigen una dispersión cuyo soporte son prácticas. Por eso no es exacto decir que los dispositivos “capturan” individuos en su red sino que producen sujetos que como tales quedan sujetos a determinados efectos de saber/poder” Fanlo García, Luis. ¿Qué es un dispositivo?: Foucault, Deleuze, Agamben. en: *A parte Rei* 74, marzo 2011, URL: <http://serbal.pntic.mec.es/~cmunoz11/fanlo74.pdf>, p 3

⁵ Destacamos la obra de la Dra. Girbal-Blacha, Noemí, *Vivir en los márgenes Estado, política pública y conflictos sociales. El gran chaco Argentino en la primera mitad del siglo XX.*, Prohistoria, Rosario, 2012 y la compilación realizada por Ruffini Marta y Blacha Luis (Comp.) *Burocracia, tecnología y agro en espacios marginales*, Prohistoria, Rosario, 2011

⁶ Destacamos el capítulo de Marta Bonaudo “Pasado y Presente. Las historias provinciales y territoriales a debate en el marco de la restitución de la historia política”, en: Leoni María Silvia y Carnicer, María del Mar *La política en los espacios subnacionales. Provincias y Territorios en el nordeste argentino (1880-1955)*, Prohistoria, Rosario, 2012, pp. 21-39

En lo que se refiere a la segunda línea presentada en el libro, consideramos que uno de los temas centrales del Territorio fue resolver la cuestión indígena desde el Estado, un punto que ha sido investigado por diversos historiadores, desde diversas perspectivas teóricas, pero que aun presenta desafíos para complejizar la historia de la agencia indígena.

La evaluación final que merece la obra es más que satisfactoria, dado que contribuye a la comprensión de las regiones extra pampeanas. Esta mirada plural sobre los acontecimientos históricos, favorece comprender las particularidades de cada Territorio. Con este trabajo de conjunto, se pone de manifiesto la necesidad de continuar articulando intereses de investigación entre diferentes investigadores con el fin de aportar nuevos relatos para enriquecer la memoria de estos espacios que fueron los diez Territorios Nacionales.